

« Louange à Dieu,  
Que la prière et la paix soient sur le Prophète, Sa famille et Ses  
compagnons,

Mesdames et Messieurs,

Il Nous est agréable de Nous adresser à vous à l'occasion de l'organisation par l'université Kadi Ayad de la neuvième session de l'Université Maghrébine d'Hiver, exaltant le thème que vous lui avez choisi, à savoir le rôle des moyens d'information et de communication dans l'édification de l'Union du Maghreb Arabe. Nous avons tenu à placer cette session sous Notre Haut patronage, convaincu que Nous sommes du rôle déterminant de ces moyens dans la dynamisation de la marche de l'union maghrébine et du fait que la tenue de cet important colloque coïncide avec le douzième anniversaire de la signature du traité de Marrakech portant création de l'Union du Maghreb Arabe.

Il s'agit là d'un grand événement historique que le Maroc a eu l'honneur d'abriter, et à travers lequel le Royaume a apporté une sincère contribution à la concrétisation des aspirations des peuples maghrébins à relever les défis du présent et à gagner les paris de l'avenir, fidèle en cela à l'histoire séculaire au cours de laquelle s'est illustrée l'unité maghrébine aux niveaux de la religion, de la langue, de l'histoire et de la culture et à travers laquelle nos peuples, en dépit des moyens limités, ont maintenu leurs contacts à différents plans et au combat pour la libération du joug colonial au cours duquel nos peuples avaient oeuvré, la main dans la main, pour le recouvrement de leur liberté et de leur indépendance.

Nous voilà, aujourd'hui, face à d'autres formes de défis qui exigent de nous de faire preuve de la même solidarité et de nous unir en un seul front.

En choisissant le rôle des moyens d'information et de communication dans l'édification de l'Union du Maghreb Arabe comme thème pour votre présente session, à une étape marquée par l'influence grandissante de la mondialisation, votre université et, à travers elle, la société civile répondent en fait aux exigences de ce projet maghrébin et aux aspirations de nos peuples à concrétiser ce projet unioniste et à dépasser les obstacles artificiellement créés pour entraver sa marche, en oeuvrant méthodiquement à exploiter les données de la révolution technologique en matière de communication et d'information dans les secteurs qui servent au mieux l'édification de l'union maghrébine, consolident ses fondements et développent ses potentialités en favorisant leurs contacts et leur complémentarité.

Nul doute que le nouvel ordre mondial de l'information et de la communication est devenu telle une locomotive pour la mondialisation, basée sur l'élimination des barrières réglementaires et des frontières nationales devant la commercialisation de la production industrielle, culturelle et des services en vue d'une libéralisation aussi large que possible de l'économie et du commerce. Cette nouvelle donne implique une adéquation avec les mutations accélérées qui s'opèrent dans le domaine des technologies de la communication, à travers les ordinateurs, les réseaux internet et les messageries électroniques, et commande, par

conséquent, de rattrapper impérativement le mouvement de la société de la connaissance et de la communication, dont les contours se précisent aujourd'hui et qui ouvre la voie devant un marché mondial complémentaire, où s'affirment de nouveaux pôles, maîtrisant les leviers de l'économie mondiale et opérant en interaction avec une dynamique économique, commerciale, et culturelle nouvelle qui constitue un défi évident pour les peuples incapables de suivre son mouvement.

Partant de la foi de Notre Majesté en la nécessité de s'inscrire positivement dans la dynamique de cette mondialisation et de qualifier nos peuples à s'y engager, de telle sorte qu'ils puissent gagner ses paris, la réactivation de l'Union du Maghreb Arabe constitue, aujourd'hui plus que jamais, une nécessité vitale, non seulement pour pouvoir accompagner les progrès de la civilisation humaine, mais aussi pour préserver notre identité culturelle, notre présence économique et imposer nos intérêts vitaux, dans un monde où il n'y a point de place aux entités fragiles, repliées sur elles-mêmes ou faibles.

Nous considérons que les technologies de l'information et de la communication ont un rôle crucial à jouer dans la dynamisation de l'édification de l'Union du Maghreb Arabe, du fait qu'elles représentent aujourd'hui un fondement essentiel de la nouvelle économie et un secteur à la pointe des industries du XXI<sup>ème</sup> siècle, et compte tenu également de l'impact efficace de leur exploitation, de manière judicieuse, dans la qualification du système d'éducation et de formation, l'incitation du développement économique et l'accélération du rythme des échanges culturels et commerciaux, outre leur vocation en tant que nouveau pourvoyeur inépuisable d'emplois et en tant que paramètre à l'aune duquel se mesure véritablement le progrès.

Mesdames et messieurs

L'information et la communication, avec leurs différents mécanismes et médias, jouent un rôle vital pour habiliter nos peuples et nos sociétés à assimiler ce que dicte cette étape, comme interaction effective et féconde et ce, dans le but d'ancrer dans les esprits la foi en l'union et d'assurer son cheminement du stade de projet à celui de la pratique.

Les expériences des Etats avancés ont démontré que les gouvernements n'assument pas à eux seuls le poids de la gestion des affaires de leurs pays, même s'ils en assument la grande partie, car chaque société se doit de mobiliser ses forces et ses compétences afin qu'elles soient complémentaires avec les potentialités de l'Etat, pour réaliser les objectifs fixés. Cette expérience s'est particulièrement vérifiée après que la révolution industrielle ait ébranlé les structures de la société traditionnelle, favorisant l'émergence d'une nouvelle société, aux potentialités complémentaires, bénéficiant des aspects du progrès qu'a connu le domaine de l'information et de la communication, ouvrant la voie devant les institutions, associations et organisations représentant la société civile pour qu'elles oeuvrent de concert avec les institutions gouvernementales à la réalisation d'un développement et d'une coexistence exemplaires, sous l'égide de l'Etat de droit.

Dans le contexte de cette mutation profonde, les potentialités économiques productives et les compétences culturelles créatrices transcendent désormais l'espace et les obstacles, par l'image, les mots et le signe, et dépassent les frontières nationales, pour commercialiser leur produit, à tel point que l'organisation verticale du pouvoir, des finances et de l'information commence à reculer, de plus en plus, devant une organisation horizontale fondée sur la communication directe, les initiatives privées, et la gestion multilatérale et multidimensionnelle. Il s'agit de la société de l'interactivité et des réseaux libérés de tout contrôle. Cela nécessite, à la fois, la régulation de ces réseaux et leur orientation de manière à servir au mieux la société pour préserver son identité, et la coordination des efforts déployés pour la sauvegarde de son unité et l'enracinement de ses valeurs suprêmes.

C'est à partir de cette conception du rôle des moyens d'information et de communication dans l'approfondissement de la conscience de soi, dans une société mondiale ouverte, et la préservation de l'identité culturelle tout en accompagnant la civilisation contemporaine dans son évolution et dans son progrès, qu'il convient de définir la stratégie de l'utilisation des moyens d'information dans l'édification d'une Union Maghrébine, qui concrétiserait nos aspirations à une citoyenneté maghrébine, favorisant une intégration de nos sociétés dans le Grand Maghreb Arabe avec ce qu'implique la culture de la communication et les valeurs maghrébines communes comme vertus de solidarité et de fraternité et comme enracinement des constantes de l'identité maghrébine qui est le fruit d'une histoire ancestrale aux racines profondes, aux sources intarissables et dont la marche ne peut être arrêtée.

Il vous incombe, vous professeurs universitaires maghrébins, d'examiner en profondeur les dimensions du rôle des entreprises d'information et de communication dans nos pays maghrébins dans l'approfondissement de la prise de conscience de l'inévitabilité de l'union et la création d'une dynamique d'information puisant sa force de la légitimité de cette union et de l'unanimité quant à la concrétisation de ses objectifs, contribuant, ainsi aux côtés des autres acteurs, à la mobilisation et à la sensibilisation sur la nécessité de traduire le rêve en réalité et de passer du stade de la planification à l'action, en exaltant par avance la volonté constructive qui vous réunit aujourd'hui pour un débat fructueux et une étude approfondie.

Nous souhaitons aux hôtes de ce colloque un agréable séjour dans leur deuxième pays le Maroc, et à ses travaux, succès et réussite.

Que la paix, La Miséricorde et la Bénédiction de Dieu soient sur vous. »  
MAP